

### PRECIOS DE SUSCRICION

MADRID, un mes, 1 peseta.—Provincia, trimestre, 3 pesetas.—Foroal, trimestre, 6 pesetas.—Ultramar y naciones firmantes del convenio postal, trimestre, 10 pesetas.—En los demás países, 15 pesetas.  
La correspondencia administrativa al Administrador.

### REDACCION

Boch y Valarde, C, hotel

### PRECIOS DE VENTA

Un número corriente, 5 céntimos; ídem extranjero, 15 céntimos.—Paquete 6 meses de 25 números, 75 céntimos.  
Comunicados y anuncios á precios convencionales.  
No se servirá suscripción cuyo pago no se haga adelantado.

### ADMINISTRACION

Boch y Valarde, C, hotel

Año II

Madrid 18 de Julio de 1885.

Lo sabíamos; pero si no lo hubiésemos sabido, habríamos salido de nuestra ignorancia leyendo los periódicos ministeriales.

La situación del Ayuntamiento de Madrid es apuradísima; no puede serlo más. Nadie lo hubiera presumido sabiendo que hace poco más de quince días obsequió espléndidamente con un regalo de ochenta y tres mil duros á una elevada y aristocrática dama, que debió, en definitiva, el ser con tal despendimiento agasajada, al voto decisivo del alcalde, Sr. Bosch, cuyo amor al pueblo de Madrid, preconizado y encomiado hasta las nubes por la prensa conservadora, quedó para siempre acreditado por este solo hecho, más elocuente que todos los elogios de los diarios amigos.

¡Gran voto fue este del señor alcalde que costó al Municipio de Madrid muy cerca de 2 millones de reales! ¡Grande fué asimismo la prueba que, al emitir ese voto injusto, dió el alcalde de real orden de su amor al pueblo de Madrid; de su firmeza en proteger sus intereses, cuya administración—y no por voluntad del interesado—le está confiada!

Pero ello es así; á pesar de esos dispendiosos regalos que, con sobrada razón, han escandalizado á este pobre pueblo que ha de pagarlos, la verdad es que el tesoro municipal está exhausto; que no hay manera de salir de apuros, y que si hoy la situación es apurada, mañana lo será más todavía.

La ocurrencia de Cos Gayón de incautarse, porque sí, de la recaudación de los consumos, disminuye los ingresos municipales de Madrid en 10 millones de pesetas. Precisamente la cifra del premio mayor de la lotería de Navidad.

Esta circunstancia dió motivo para que un chusco, hablando de la visita hecha por el alcalde al presidente del Consejo, emitiese una opinión que no es, ciertamente, más descabellada ni menos rutinaria que los recursos del fecondo arbitrista que desempeña el ministerio de Hacienda.

En la relación que un diario noticiero publica de la entrevista entre los Sres. Bosch y Cánovas, ó Cánovas y Bosch, para que no se ofenda D. Antonio, se dice que éste autorizó al alcalde para que proponga la forma y medios de nutrir el presupuesto municipal; autorización peregrina con la que de seguro el alcalde no sabrá qué hacerse, pues vale tanto como si á quien nos viniere á pedir que le sacásemos de apuros, le autorizásemos para discutir la manera de salir de ellos.

Por eso el chusco á que antes hemos aludido, pensaba que el gran recurso es que el Ayuntamiento tome un billete entero de la lotería de Navidad y saque el premio mayor, con lo cual tiene ya cubierto su presupuesto para un año; al año siguiente, si para entonces no se ha descubierto cosa mejor, vuelve á jugar y vuelve á sacar su premio grande, y así sucesivamente.

Aparte de que nuestro Ayuntamiento apele ó no apele á este procedimiento, cuya eficacia no discutimos, lo que no pudo menos de hacernos sonreír fué la noticia de que el presidente del Consejo de ministros se había manifestado tan explícito y decidido que el periódico noticiero de que antes hablábamos abrigaba la confianza de que el pueblo de Madrid recibirá una nueva prueba del cariño que siempre le ha manifestado el Sr. Cánovas.

—Tú no sabes el bien que te deseo.

—El señor; ya lo veo.

Librenos Dios y libre al pueblo de Madrid de las pruebas de cariño del Sr. Cánovas; algunas ha recibido ya y han sido de esas que no se olvidan fácilmente, ni dejan ganas de volver á recibirlas.

La visita de Bosch á Cánovas del Castillo compartió con la muerte de D. Cándido Nocedal el privilegio de dar tema á las conversaciones de los políticos; bien que no faltasen quienes pretendiesen sacar partido todavía de la cuestión de orden público y más aún de los telegramas de Londres. Porque es de advertir que el Gobierno y sus amigos tratan ahora de explotar, en su propio interés la nota patriótica de que tantas y tantas veces han abusado.

«No hay, ni puede haber español, se atreve á decir un periódico ministerial, que no se haga solidario ante el extranjero, de la representación nacional.»

«Pues no ha de haberlo? ¿Pues no ha de poder haberlo? Bueno fuera que de las torpezas y las majaderías de cualquier ministro inepto ó poco previsor, encaramado á tan alto puesto sin más títulos, ni otros merecimientos que su amistad particular con tal ó cual personaje político, hubiese de ser responsable el país que ni aceptó sus torpezas, ni le eligió para ese cargo, ni hizo otra cosa que manifestar el disgusto con que en él le veía. Exigir esto sería sencillamente una insensatez; concederlo una majadería.»

No hay tal solidaridad entre el país y un Gobierno, en cuyos actos, ni directa ni indirectamente ha intervenido el pueblo. Y ¿dónde y cuándo y cómo, ha podido entender el diario conservador que un Gobierno, como el de Cánovas, por ejemplo, sea representación nacional?

No lo es hoy; no lo ha sido nunca; no lo será jamás.

Contra la voluntad del país y á despecho suyo continúa en el poder; la opinión pública es contraria á cuanto hace, y claro es que no ha de aceptar responsabilidades que no le corresponden.

Claro es—y esto no necesitábamos decirlo—que á las ofensas inferidas á la nación española, éste contestará como quiera y como deba; pero no confundamos aquí las especies; que si al Gobierno conviene la confusión y si á los conservadores agrada barajar ideas tan distintas como Ministerio y país, al pueblo le conviene, por el contrario, aclarar los conceptos y deslindar terrenos; aquí, á un lado, el Gobierno, que procedió como lo tuvo por conveniente y procedió muy mal y con mucha torpeza y con imprudencia suma; allí, la nación, que no eligió á ese Gobierno; que se le ha manifestado constantemente hostil; que ha condenado con insistencia casi todos sus actos, á cada

cual la responsabilidad de los suyos. Nada más; nada menos.

### LOS CONSUMOS

Para tratar y ver de encontrar respiradero á la angustiadísima situación creada al Ayuntamiento de Madrid por el pase de los consumos á la Hacienda, el alcalde conferenció ayer con el presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación.

La situación del Ayuntamiento de Madrid, por virtud de las disposiciones del ministro de Hacienda es la siguiente: Un déficit irreductible en los presupuestos de 3 millones próximamente, que no hay medio de encoger en los gastos, porque se reducen á servicios indispensables y obligaciones inexcusables, ni se puede estirar en los ingresos, porque resultan agotados todos los recursos, así los naturales del presupuesto como las fuentes de tributación.

En tal estado, el Ayuntamiento de Madrid tiene que renunciar á los ingresos de consumos, apuntando para los presupuestos del porvenir la parte que le corresponda y que el Gobierno ó el Estado, según costumbre, entregará *ad hunc usque* gracias.

El Sr. Bosch manifestó lisa y llanamente al señor Cánovas la crisis económica creada con este motivo; á la corporación municipal, la imposibilidad de sustituir con otros los considerables ingresos que le ha arrebatado el Sr. Cos con sus arreglos económicos, que más propiamente se deberían llamar desarreglos caros, y el Sr. Cánovas dijo al alcalde: «Autorizo á usted para que proponga la forma y medios de nutrir el presupuesto municipal.»

Salió el alcalde de la Presidencia, dirigióse á la Gobernación, y allí encontró la misma amabilidad é idéntica respuesta, siendo de advertir que á Cánovas y á Villaverde había manifestado el señor Bosch que los apuros consistían precisamente en carecer de medios para nutrir el presupuesto.

La *Correspondencia* jura y perjura que el alcalde salió altamente satisfecho de las dos entrevistas. Debí salir, tanto, por lo menos, como pudiera salir de una consulta facultativa un inapetente á quien el médico le dijera: «No tiene usted apetito? Pues bien; puede usted comer todo lo que quiera.» Que á esto viene á reducirse la autorización del presidente del Gobierno al presidente del Municipio.

—Ustedes no saben cómo encontrar nuevos recursos, dijo Cánovas; pues bien, pueden utilizar todos los que encuentren á mano.

Demasiado sabe el Sr. Cánovas que ni á mano ni á distancia encuentra recursos el Ayuntamiento, sobre todo una vez desechado aquel propósito del impuesto sobre inquilinatos, de cuya recaudación se encargarían los caseros, convertidos de golpe y reclazo, por Cos Gayón, en celosos agentes del Gobierno.

Como el asunto, presentado en sus escuetsos y precisos términos no tiene atadero, ni ofrece esperanzas de solución este problema planteado por la antihológica sabiduría del ministro peor humorado del mundo para que sirva de rompecabezas á los concejales, claro es que las dificultades quedaron en pie, los apuros en aumento, y la triste situación del Municipio sin mejoría alguna.

Así es que, á pesar del canto de laudes de *La Correspondencia*, tiene luego que decir la verdad, aunque velándola cuanto puede en ambigüedades. De las conferencias resultó en claro que el alcalde no sabe qué hacer, que el presidente del Consejo no puede hacer nada; que el Sr. Bosch pensará en hacer algo y verá si puede hacerlo, que volverá á conferenciar con Villaverde y con el ministro de Hacienda, y conferenciará nuevamente con Cánovas y que *La Correspondencia* celebrará mucho, y nosotros también, y más todavía lo celebrará el alcalde y aún más el vecindario, que resulte un acuerdo aceptable.

De suerte que todavía, como dejamos dicho, no hay acuerdo, ni esperanza siquiera de llegar á él; pero hay casi seguridad de que no se llegue como no se ha llegado en Lérida, ni en Reus, ni en Salamanca ni en ninguna parte, pues Madrid no podía ser excepción y podía serlo menos que ningún otro pueblo en este desconcierto triste y perturbador á que nos ha conducido el genio rentístico del ignorado Necker, encargado de conducir la Hacienda á la completa ruina.

No es lícito abrigar esperanzas de que se desate el nudo en Madrid, cuando en otras partes ha resistido todos los esfuerzos; habrá que dejarlo tal como el Sr. Gayón lo ha puesto en la garganta de los españoles que por su mal residen en poblaciones de crecido vecindario.

Ese es el apoyo que el centralismo otorga á los pueblos después de arrebatárselos sus recursos y sobre todo esa la consideración de que en mal hora se han acordado de hacer alarde en favor de los pueblos, por boca de los periódicos ociosos, los ministros conservadores.

### EL CÓLERA Y LAS AUTORIDADES EN CUENCA

Por los datos que diariamente publicamos sobre el cólera referentes á Cuenca, sabéis nuestros lectores el tristísimo estado en que se encuentra dicha capital, donde tantos estragos hace la epidemia.

En la parte baja, principalmente donde aquella se ha cebado más, reina el pánico hasta el extremo de haber huido casi toda la gente que ha podido hacerlo, la cual ha infestado á los pueblos circunvecinos.

Pero resulta que este Gobierno inepto que tanto se ha aprovechado del cólera para sus fines políticos, en Cuenca ha abandonado la población que se encuentra sin recursos, sin médicos, sin enterradores, sin alcalde, sin Ayuntamiento y sin gobernador. Los abastecedores del mercado de comestibles han interrumpido sus relaciones con la capital, se han cerrado muchas tiendas y comienzan á faltar los artículos de primera necesidad.

El gobernador no se va por ninguna parte, y el alcalde de real orden, un conservador de tomo y lomo y por añadidura capitalista, se ha encerrado

en su casa, así como todos los otros vecinos que se dan aires de políticos de orden á título de propietarios y de ricos, y se han encerrado en su casa ó han huido, víctimas del más cobarde y egoísta apocamiento, sino que han cerrado también el bolsillo á todo el mundo.

Las autoridades todas, que son por inexcusable deber las llamadas á reanimar el espíritu y luchar contra la epidemia y contra la miseria, tomando medidas desinfectantes, ocurriendo á las necesidades del mercado y atendiendo á la obra humanitaria, sagrada y de necesaria policía, de dar sepultura á los cadáveres; las autoridades, decimos, son precisamente las que más contribuyen con su criminal apatía á que el pánico se difunda á la vez que la mortífera epidemia.

Basta decir que sólo hay dos médicos, y éstos están ya fatigados, sin que puedan atender ni aun á la cuarta parte de los enfermos; que hasta las panaderías que se mantienen abiertas están próximas á cerrarse por falta de trigo y de obreros, y que lo mismo sucede con las carnicerías y con las tiendas de comestibles; haciendo que se tema un conflicto, pues las clases pobres amenazan con asaltar las casas cerradas de los fugitivos, acosadas por el cólera y por el hambre y por el desdén con que les tratan las gentes acomodadas.

Según vemos en nuestros colegas y según nuestras noticias, en medio de tanta desolación moral y física, se distinguen como honrosísimas excepciones el obispo y algunos oficiales de la reserva: el primero, visitando, consolando, socorriendo y alentando á los coléricos, y los segundos, pidiendo de puerta en puerta y forzando el egoísmo de los vecinos en beneficio de los pobres, hechos que en la humanidad, ante la naturaleza humana, no son ni debieran considerarse como heroísmos, pero que tienen que apreciarse así ante la pequeñez, ante la vil cobardía, ante el egoísmo sórdido de los demás, como si todos los hombres no viviésemos los unos por los otros en mútua y necesaria dependencia, y como si, por consiguiente, no debiésemos admitir esa dependencia y esa reciprocidad por justas y por útiles. Esa soledad del egoísmo, es una espada de dos filos que hiere al que la esgrime contra su hermano, puesto que arrebatada la vida de éste, que es un cooperador en la vida moral, política é industrial del primero, puesto que atenta contra leyes sagradas.

El obispo de Cuenca no solo visita y socorre constantemente á los coléricos, sino que habiendo agotado sus recursos propios, ha recurrido al préstamo quizá con interés, interés que obtendrá el desahogado prestamista explotando una pública calamidad.

¡Desgraciada Cuenca! De ella disponen á su antojo los Gobiernos; ella se presta fácilmente á servir al que manda; ella se suele mostrar pequeña, y así la tratan los Gobiernos. En 1874 fué víctima de caballos políticos, abandonándola á las hordas de doña Blanca. Era necesario sacrificarla en aras de los intereses conservadores y hoy los conservadores la abandonan al cólera. Tampoco suelen quedar impunes las faltas de dignidad cometidas por los pueblos cuando se dejan arrastrar en beneficio de negociantes sin vergüenza, los cuales, al fin, los tratan como á esclavos despreciables.

Nosotros llamamos la atención del Gobierno sobre la aflictiva y desesperada situación de Cuenca. Atiéndase, enhorabuena, á las poblaciones que tienen padrinos y que es necesario contentar; pero la humanidad exige que se atienda más á las que no pueden, sea por lo que quiera, atenderse á sí mismas. ¿Qué hacen, dónde están los diputados y senadores de Cuenca, que no exigen del Gobierno el cumplimiento de esa obligación? Si nada creen deber políticamente á Cuenca, no olviden, por lo menos, que es una población de España, cuyo nombre sirve á sus ambiciones. Sobre todo, que las autoridades cumplan con su deber de no dejar que Cuenca perezca, cual si estuviese en un desierto.

«Aombro de heroísmo, dicen á *Los Dominicales*, han sido nuestros amigos de Murcia, miembros de la sociedad Amigos del Progreso. Desde los primeros instantes se repartieron por barrios la ciudad con el fin de asistir á los coléricos. ¡Cuánta miseria han remediado! ¡Cuánta vida se les debel! Casa encerraban donde de cinco personas que la habitaban, tres estaban atacadas y las otras dos sin poder socorrerlas por carecer de todo, hasta de luz, pues ni siquiera contaban con 10 céntimos para comprar aceite.»

Era indescriptible el efecto moral que causaba la presencia de nuestros amigos. Los enfermos se reanimaban y la esperanza de vivir renacía en sus pechos. No ha habido sacrificio que hayan escatimado aquellos valerosos librepensadores, incluso acostarse con enfermos para hacerlos sudar.

«Y pensar que todos están excomulgados por impíos; ellos tan piadosos!»

«Y pensar que muchos que alardean de religiosidad abandonan las poblaciones al primer anuncio de peligro, sin acordarse de contribuir desde lejos al socorro de la miseria, el gran auxiliar del cólera!»

De un diario ministerial:

«Ayer hizo 11 años, el 17 de Julio de 1874, que los carlistas escribieron una sangrienta página en la historia de España.»

Ciento noventa y tres jefes, oficiales y soldados del ejército liberal fueron asesinados en Olot.

Este es el resultado tristísimo de nuestras discordias civiles.

«Y aún hay, sin embargo, quien conspira y procura encender nuevas luchas!»

Sin duda á estos conspiradores les anima en su empresa el recuerdo de lo que los conservadores intrigan en los cuarteles allá á mediados de 1874 y con buen éxito por cierto.

La amenaza del diario ministerial resulta, pues, no sólo ridícula, sino soberanamente injusta.

Leemos en un periódico ocioso:

«Se ha dicho que el Gobierno tenía noticias de que Máximo Gómez preparaba un desembarco en Cuba.»

Podrá ser, pero los amigos del Gobierno aseguran que conoce bien la trama del jefe insurrecto, que nuestras autoridades de Cuba y Puerto Rico están apocadas, y que no será fácil que burle la vigilancia que con aquel cabezalla se ejerce.»

Probablemente esa vigilancia será tan activa como la que se ejerció contra los insurrectos Agüero y Lombano Sánchez.

El alcalde de Villamayor (Zaragoza) ha pedido al gobernador civil de la provincia que vaya á aquel pueblo un facultativo para dirimir la discordia entre dos médicos respecto á la clasificación de la enfermedad sospechosa que aflige á dicho vecindario.

Y si el árbitro nombrado opina de distinto modo, ¿qué hará el gobernador de Zaragoza?

Lo triste será que mientras los médicos disputan se muera la gente.

Y esta será la única verdad que se saque en limpio de tantas discusiones.

«La *Roca* asegura muy formalmente que el Gobierno no se lanzará á atrevimientos suicidas, porque busca su fuerza en el derecho, su razón en la doctrina, su apoyo en el apoyo del país.»

Comprendemos perfectamente, en vista de afirmaciones como las que transcribimos, que sea mayor cada día la indiferencia de la opinión ante las alharacas invariables de los periódicos que desempeñan el triste, tristísimo papel de turiferarios incondicionales del que manda.

¿Qué osadía la del diario ministerial, que se atreve á asegurar que el Gobierno no se lanza á provocaciones insensatas!

¿Qué derecho es ese en que los conservadores buscan su fuerza, ni qué doctrina la de ese partido que pretende ridiculizar todos los principios políticos, ni en qué país soñado buscan apoyo los hombres que en su nebulosa soberbia sólo saben tratar á los españoles á tiros y á cuchilladas?

La prensa ministerial debiera tener el valor de defender francamente los procedimientos de su partido, sin falsearlos en sus escritos, trazando verdaderas Arcadas gubernamentales para edificación de los tontos.

Al cabo de cuatro sesiones, la Academia de Medicina ha rechazado el voto particular formulado en el dictamen relativo á la inoculación anticólerica. Según el mencionado voto, debían ser consideradas como peligrosas las inoculaciones, y por lo tanto prohibidas, y aceptado la interpretación de uno de los firmantes, el famoso doctor Taboada, las personas que hubiesen sufrido la inoculación debían considerarse como *generos contumaces*.

Los médicos más distinguidos, como Pulido, Alonso Rubio, Calvo Martín y otros, opinaron y votaron en contra del voto particular, y la Academia dará un dictamen más conforme con el progreso de las ciencias médicas.

Lo sentimos por *La Correspondencia*, que está ahora pagando con ruidosos fracasos su incomprendible campaña antiferrariista.

Y también es cosa de sentirlo por Romero Robledo, á quien va á enmendar la plana el mismo Villaverde.

Otro dictador sanitario (¿dónde no los habrá ahora?)

Es el alcalde de Pozondón (Teruel). Oyó campanas sin saber en dónde; llegó á sus noticias que rondaba el cólera por las cercanías, y dijo: «aquí no entra.»

Y dicho y hecho. Tales disposiciones adoptó que hace unos días, al llegar una familia al pueblo, acto continuo el alcalde la destinó á un pajar, en donde pasaron la noche todos los individuos, entre los que había algunos niños enfermos.

Al día siguiente ascendieron, porque el emperador de Pozondón, á fuerza de consultar con la almohada, sin duda, ideó trasladarlos á una pardierra.

Allí, sin auxilio ninguno, con un serón de paja por todo mobiliario, han pasado los infelices viajeros seis días mortales, siendo auxiliados por sus parientes, que les facilitaban alimentos, como Dios les daba á entender.

La falta de caridad del monterilla de Pozondón ha producido la natural indignación entre los vecinos de aquel pueblo, sobre todo por la circunstancia de encontrarse enfermos los niños y haberlos expuesto con tan salvaje conducta á consecuencias fatales.

Felizmente, después de tanta calamidad, la suculcha familia entró en la capital del bajalato de Pozondón, sana y salva.

Por casualidad milagrosa, por supuesto, que el alcalde no tuvo parte en tan feliz resultado.

Si el Sr. Villaverde no se da prisa á poner coto á estos desórdenes sanitarios, cuando los prohíba habrán causado más víctimas que el cólera.

*Las Misiones Católicas* refiere en los siguientes términos la horrible muerte dada á un religioso en China:

«En carta del venerable prelado de la diócesis, leemos lo siguiente:

Después de haber intentado rescatarle á fuerza de dinero, en cuanto supe que habían comenzado las negociaciones de paz, rogué al general Briere de Lisle, general en jefe, que escribiera al mandarin superior de las tropas chinas para obtener la libertad de nuestro compañero.

Acababa de partir el correo portador de esta carta cuando recibí un telegrama de Son Tay en que me decía el padre Ricardo:

«El Pa. Cap. (así se llamaba el sacerdote), muerto por los chinos.»

Dos días después recibía del mismo padre una carta en que me daba detalles de la ejecución.

Estos detalles son horribles. El martes se le enterrado vivo, con la cabeza hacia abajo. Sus piernas salían de la tierra desde las rodillas, y le habían atado á los pies una tabla en que se leía su carácter chino lo siguiente:

«Así morirán todos los propagadores de la religión perversa.»

Estos aterradores crímenes que se perpetran... para vergüenza de la humanidad...

DON CÁNDIDO NOCEDAL

Ayer por la mañana falleció este hombre público... de triste celebridad y de indiscutible importancia...

Corría el año 1821 cuando D. Cándido Nocedal nació en la Coruña...

Estudió estas humanidades en la célebre Universidad complutense...

En 1842 recibió el título de abogado. D. José Nocedal, padre de D. Cándido...

Uníase á lo fogoso de su carácter, lo agitado y revuelto de la época...

La crisis del 1.º de Septiembre, creada para recompensar servicios de la milicia nacional de Madrid...

Donoso Cortés y Aparisi y Guizar fueron también de los campos de la libertad...

En el bienio progresista desaparece ya el Nocedal liberal para dejar lugar al Nocedal moderado...

En aquella época fué á las Cortes, y la historia animadísima de nuestro Parlamento...

En discurso es una serie de apóstrofes, de dardos, de ataques violentísimos...

De aquella época es también su veheméntísima defensa de El Padre Cobos...

Aquella campaña le abrió las puertas del poder cuando los liberales fueron vencidos...

En aquel ministerio entró con celo, seña decir en las conversaciones familiares...

Y trabajó indudablemente mucho, empeñándose en la tarea titánica de marchar...

Pero sucedió lo que sucederá siempre, á todo el que pelee contra lo imposible...

Después de aquella celebrada y aplaudidísima caída, el Sr. Nocedal, que sufrió...

Los que pasaron toda su vida dedicados al cultivo de las letras humanas...

Después de este preámbulo, disertó con galano estilo acerca de la conservación del idioma castellano...

Solo en otras dos ocasiones habló en sesiones públicas de la docta corporación...

En esta época dedicóse también mucho á los trabajos foráneos, haciendo de su bufete uno de los primeros de Madrid...

En las Cortes de la unión liberal acudidó el grupo de la minoría que el Sr. Bernúdez de Castro llamó semi-liberal...

Esta tendencia se acentuó aún más cuando fundó La Constancia, en que trabajaron Tajado y Menéndez de Lara...

En esta época dedicóse también mucho á los trabajos foráneos, haciendo de su bufete uno de los primeros de Madrid...

Cuando triunfó la revolución de Septiembre, dejó el Sr. Nocedal la causa de don...

El Sr. Nocedal no podía estar en ninguna parte sin aspirar á los primeros puestos...

La contienda entre los dos bandos del partido carlista fué ruidosísima...

Continuará después de su muerte el cisma? ¿Le sucederá en la jefatura del partido...

Esto es lo que esperan con ansiedad los carlistas y con curiosidad los demás...

Mientras los sucesos se desarrollan, inclinémonos con el respeto que merece la muerte...

SECCION REGIONAL

ANDALUCIA.—El Bien, de Antequera, se ocupa de cierto negocio que en aquella ciudad...

Es el caso que en un estante viejo encontraron los albañices del monje...

Adude El Bien que el exclaustro vivía como sacerdote en casa particular...

Procuraremos leer asididamente El Bien á fin de tener á nuestros lectores...

Según cartas de Periana, el temblor de tierra que tuvo lugar á las nueve...

ARAGON.—En razón á las circunstancias, las empresas de los coches de Huesca...

CATALUÑA.—Dice El Semanario de Palamós: "Está terminada la taja del kilómetro 41 de la carretera..."

La colocación de rieles para el mismo está ya terminada en unos cinco kilómetros...

De nuestro colega Las Circunstancias de Reus: "Una comisión del Ayuntamiento..."

La comisión del Ayuntamiento de esta ciudad estuvo ayer en Tarragona...

Dicen á Las Circunstancias, de Reus, desde Riudeciells, que las menjas encargadas...

VALENCIA.—Un periódico de Gaudia hace públicas las quejas formuladas por una numerosa comisión...

EXTRANJERO

Telegramas de la Agencia Fabra INGLATERRA

LONDRES 17.—Cámara de los Comunes.—Durante la discusión del presupuesto...

LONDRES 17.—Según telegrama de San Petersburgo, la cuestión del Afganistán...

LONDRES 17.—El Standard, menos alarmista que el Times, pide que se exija del Gobierno...

LONDRES 17.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior, español, 58 3/4.

LONDRES 17.—Cámara de los Comunes. El ministro de Hacienda declaró...

El ministro de Hacienda declaró que el Gobierno no había recibido ninguna comunicación...

El Sr. Parnell ha pedido que se haga una investigación sobre el modo con que se han ejecutado...

El Sr. Beach ha contestado que lord Carnarvon estaba dispuesto á enterarse personalmente del asunto...

FRANCIA PARIS 17.—La Cámara de diputados ha aprobado el proyecto de ley elevando los derechos...

Las Cámaras legislativas no podrán tomar sus vacaciones antes de los diez primeros días de Agosto...

TURQUIA CONSTANTINOPLA 17.—El Gobierno turco decidió aumentar las fortificaciones de Trípoli.

Alemania y Austria.—No parece dispuesta á disolverse la fatídica trinidad del Norte...

El emperador de Austria llegó el 14 á Lechl, donde presidirá el día siguiente un Consejo de ministros...

El emperador Guillermo, después de terminada su temporada de baños en Ems...

Después del emperador de Rusia ya se ha anunciado la visita que hará á la ciudad de Kiel...

En Kiel se hacían grandes preparativos para su recibimiento.

Se añadió que su entrevista con el emperador de Austria se verificará antes ó después de las maniobras...

Escandinavia.—Ante lo sombrío del porvenir europeo, cada cual va preparándose...

Gran número de miembros de los Parlamentos de Dinamarca, Suecia y Noruega...

Su objeto es el logro, para los países escandinavos, de una neutralidad idéntica...

En los círculos políticos se cree que este proyecto, ya presentado por Dinamarca...

Taragona.—En Constantinopla se celebran estas mes las fiestas del sagrado Ramazán...

En el mes de Ramazán el ama sienta á su mesa á los criados y trabajadores de la casa...

Muy pronto quedará concluida la línea férrea que una á París con Constantinopla...

Podrá irse de una á otra capital en sesenta y cinco horas.

Sólo falta completar los empalmes, en los que se está trabajando con la mayor actividad.

El comercio disfrutará por primera vez de una vía de tierra continua sin descargos ni transbordos...

Este asunto se ha llevado con extraordinaria actividad.

Los trabajos de arte comenzarán el 15 al 20: los contratistas se han obligado á entregar...

El punto de empalme entre la red otomana y la Serbia está fijado desde hace tres meses.

En Septiembre próximo quedará abierta al tráfico la línea serbia hasta Leskowatz...

Esta obra, de interés general honra á cuantos han intervenido en ella...

Cuestión sanitaria Parte oficial de la Gaceta del sábado: Provincia de Almería.—Capital, 3 invasiones y 3 defunciones.

defunciones.—Alcalá del Júcar, 2 y 2.—Candete, 1 invasión.—Valdeganga, 2 invasiones y 1 defunción.

Provincia de Alicante.—Altea, 5 invasiones y 6 defunciones.—Albatera, 3 y 2.—Almoradí, 1 invasión.

Benilup, 3 invasiones y 1 defunción.—Benimarfull, 8 y 3.—Benferrí, 4 y 1.—Cocentaina, 7 y 6.

Dolores, 1 invasión.—Granja de Rocamora, 4 invasiones.—Jacañilla, 3.—Muro y Ceja de Núñez, 2 invasiones y 1 defunción.

Nucia, 7 y 3.—Novelda, 4 y 6.—Orhuela, 5 invasiones en la ciudad, y 3 invasiones y 1 defunción en la huerta.

Pego, 13 y 9.—Penáguila, 1 y 1.—Polop, 5 y 2.—Rafal, 5 y 2.—Sax, 13 y 8.—Tíbil, 11 y 3.—Tulada, 11 y 3.

Villena, 37 y 14.—Sella, 2 invasiones.—Crevillente, 10.—San Juan, 1 defunción.

Provincia de Castellón.—Castellón, 13 invasiones y 7 defunciones.—Alcalá, 30 y 9.—Alcora, 4 y 4.—Almazora, 7 y 6.

Altura, 2 y 4.—Borriol, 5 y 4.—Burriana, 2 y 1.—Cabanes, 7 invasiones.—Castellón de la Plana, 1 defunción.

Provincia de Cuenca.—Capital, 30 invasiones y 19 defunciones.—Alcázar del Rey, 1 defunción.—Belmontejo, 2 invasiones.—Sisante, 3 invasiones y 2 defunciones.

Villar de Cañas, 6 y 2.—Villar de Olalla, 11 y 2.—Zafra, 2 y 2.

Provincia de Jaén.—Baeza, 2 invasiones y 3 defunciones.—Rural del Becerro, 1 y 2.—Torrequebradilla, 8 y 4.

Villanueva de la Reina, 1 defunción.—Villacarrillo, 3 invasiones y 2 defunciones.

Provincia de Murcia.—Capital, 10 invasiones y 4 defunciones.—En la huerta de dicha ciudad, 14 y 15.

Albudeite, 2.—Alcantarilla, 3 invasiones y 3 defunciones.—Alguazas, 3 invasiones.—Alhama, 5.—Archeña, 13 invasiones y 2 defunciones.

Baldas, 12 y 4.—Calasparra, 11 y 6.—Caravaca, 17 y 1.—Cartagena, 30 y 11.—Cehegín, 1 y 4.—Ceuji, 2 invasiones.—Cieza, 9 invasiones y 1 defunción.

Cotillas, 2 invasiones.—Jumilla, 12 invasiones y 5 defunciones.—Lorca, 3 y 6.—Lorquí, 3 invasiones.—Molina, 3.—Mula, 6 invasiones y 4 defunciones.

Ulea, 2 y 1.—Villanueva, 1 y 1.—Yecla, 24 y 9.

Provincia de Tarragona.—Cherta, 5 invasiones y 1 defunción.—Ginestà, 2 invasiones.—García, 4.—Masdenverge, 4 invasiones y 2 defunciones.

Provincia de Tlaxcala.—Capital, 4 invasiones y 1 defunción.—Caxpó, 17 y 11.—Gorriadote, 1 defunción.—Lillo, 7 invasiones y 8 defunciones.

Mocajón, 2 invasiones.—Pantoja, 3 invasiones.—Puente del Arzobispo, 7 invasiones y 1 defunción.—Quimondo, 2 invasiones.—Romeril, 1.—Villaseca de la Sagra, 7.—Villasequilla, 7 invasiones y 2 defunciones.

Villacañas, 4 y 3.—Ocaña, 1 defunción.

Provincia de Teruel.—Calamocha, 4 invasiones.—Canda, 3 invasiones y 2 defunciones.—Foradach de Bajo, 1 defunción.—Leco, 4 invasiones y 2 defunciones.

Villel, 4 y 2.

Provincia de Valencia.—Capital, 131 invasiones y 69 defunciones.—Benimamet, 4 invasiones.—Ruzafa, 21 invasiones y 8 defunciones.

Adzaneta, 4 y 3.—Alacuas, 6 y 2.—Albaida, 3 y 2.—Alberche, 4 invasiones.—Alboraya, 2 invasiones y 1 defunción.

Abulmeh, 4 y 1.—Aljorj, 3 y 1.—Alicia, 3 y 1.—Atemblan, 35 y 15.—Alfamiel, 1 invasión.—Alfarp, 1 defunción.—Algar, 3 y 1.—Algemesi, 3 y 2.—Alginet, 2 y 2.—Almáchar, 1.—Antella, 2 y 1.—Ayelo de Rugat, 2 invasiones.—Beaugar, 5 y 8.—Benigánim, 5 y 4.—Benimodo, 1 defunción.—Benisueca, 4 y 3.—Betera, 2 y 1.—Borbato, 3 y 2.—Buñol, 1 y 2.—Burjassot, 1 y 1.—Campanar, 1 invasión.—Canals, 7 y 3.—Carcagente, 6 y 3.—Carlet, 1 y 1.—Catarroja, 5 y 2.—Chelva, 6 y 2.—Chirivella, 3 y 1.—Cuatrecada, 13 y 4.—Estibella, 1 defunción.—Gandia, 1 y 1.—Godella, 1 invasión.—Godollet, 1 invasión.—Guaresquíes, 4 invasiones.—Flianca, 3 invasiones.—Liria, 24 y 15.—Llobregat, 4 y 1.—Manises, 6 y 1.—Masagrell, 1 defunción.—Masanasa, 3 invasiones.—Masarrosos, 2.—Mollina, 3 y 2.—Mislata, 1 y 1.—Mogente, 3 invasiones.—Moncada, 15 y 8.—Monrerrat, 3 y 3.—Montaverner, 3 invasiones.—Navarres, 3 invasiones y 3 defunciones.—Olleria, 8 y 10.—Onteniente, 11 y 3.—Palomar, 3 y 2.—Paterna, 3 y 3.—Paltoya, 2 y 1.—Pedralba, 1 invasión.—Picaña, 1 invasión y 2 defunciones.—Picasent, 1 defunción.—Puebla de Vallbona, 1 invasión y 1 defunción.—Pueblo nuevo del Mar, 9 y 10.—Puzos, 3 y 3.—Quessa, 2 y 1.—Rafel de Salem, 3 y 4.—Real de Montroy, 3 y 3.—Requena, 10 y 8.—Ribarroja, 3 y 3.—Riba, 2 invasiones.—Sagunto, 2.—Sedavi, 2.—Siete Aguas, 3 invasiones y 1 defunción.—Silla, 7 y 2.—Sumacastell, 5 y 1.—Tabernes de Valldigna, 1 defunción.—Torrente, 13 invasiones y 5 defunciones.—Turis, 10 y 5.—Turis, 4 invasiones.—Villada, 10.—Villamarchante, 3 invasiones y 4 defunciones.—Villanueva de Castellón, 2 defunciones.—Villanueva del Grao, 1 invasión y 3 defunciones.—Villar del Arzobispo, 12 y 11.—Yátova, 15 invasiones.

Provincia de Zaragoza.—No se ha recibido el parte.

Provincia de Madrid.—Capital, 9 invasiones y 8 defunciones.—Araúzjuez, 1 y 4.—Ciempozuelos, 7 invasiones.—Chinchón, 3 invasiones y 5 defunciones.

En el hospital de coléricos de San Pablo, de Valencia, se viene observando que al principio de la enfermedad todo atacado falleció, salvo raras excepciones...

Además, cuando la epidemia se encontraba en el período álgido, los pocos que se salvaban del cólera fallecían del tifo, y ahora se viene observando también que aunque sean atacados de tifo se presenta éste con carácter tan benigno, que produce muy pocos fallecimientos.

En vista del desarrollo que el cólera ha adquirido en Chelva, el gobernador de la provincia ha nombrado delegado especial y director del hospital de coléricos de aquella villa al doctor D. Vicente Cubells.

Según escriben de Palencia, han ocurrido allí cuatro casos seguidos de muerte. El gobernador y el alcalde tomaron acertadas medidas para combatir los focos, á lo cual se debe que no hayan

ocurrido después, hasta ayer al menos, nuevas invasiones.

Uno de los fallecidos era dependiente de una empresa funeraria.

Los otros casos ocurrieron en unas casas inmediatas al río.

El alcalde de Chamartín de la Rosa ha dirigido una carta a La Correspondencia, desmintiendo que haya sido amonestado por descuido en el cumplimiento de las prescripciones sanitarias.

Primeramente, dice el aludido alcalde, yo no he sido amonestado por ninguna autoridad, en ningún caso, y mucho menos en el á que se refiere, pues tengo y pongo un especial cuidado en observar y hacer observar estrictamente la legalidad vigente; y en segundo lugar, aquí no existe epidemia alguna, pues un enfermo que, según un médico de la localidad, presentaba síntomas sospechosos, y que, reconocido por el Sr. Lacasa, delegado facultativo, fué diagnosticado por dicho señor médico de cólera morbo, no puede constituir por sí solo epidemia, máxime cuando hasta el día de hoy (18) y hora de las diez de su mañana, no he recibido parte facultativa alguno de enfermedad colérica, ni aun siquiera sospechosa.

A las seis de la tarde se habían registrado en Madrid las siguientes invasiones:

Bugenia N., de 34 años, viuda, habitante en un tejado del camino de Carabauchel.

Celestino Virceda y Grande, de 52 años, casado, calle de Toledo, 123, parador de la Cruz Procedente de Torre Iglesias (Segovia.)

Han fallecido: José Martín, 26 años, vivía Bravo Murillo, número 21, bajo.

Petra Juana Alonso, invadida el 16.

Antonio Soler, de 53 años, casado.

Soledad Guerrero, San Bernardo, 56.

Noticias de las doce horas hasta el medio día de ayer:

Valencia.—Durante las últimas doce horas han ocurrido en la capital y huerta, 42 invasiones y 20 defunciones.

Tarragona.—En Tortosa 3 invasiones, y en la huerta 38 invasiones y 5 defunciones; en el resto de la provincia, 182 y 30.

Toledo.—Capital, sin novedad en las últimas veinticuatro horas; en la provincia, 82 invasiones y 32 defunciones.

Zaragoza.—De la capital no hay noticias; en la provincia 195 invasiones y 80 defunciones.

Segovia.—Capital seis invasiones y tres defunciones. Arriba seis invasiones y dos defunciones; Revenga tres invasiones y una defunción.

Cádiz.—En Puerto Real ha ocurrido un caso, habiendo salido de la capital una comisión facultativa y el gobernador de la provincia.

Badajoz.—En Don Benito han ocurrido ocho invasiones y cuatro defunciones, habiendo fallecido además cinco enfermos de días anteriores.

Jáen.—Según los partes, siguen ocurriendo casos en los pueblos de Peal de Becerro, Villacarrillo, Torreperogil y otros. En Ubeda es bueno el estado de la salud pública.

También se tiene noticia de que han ocurrido varios casos en Granada, capital, en los barrios de San Lázaro y Albaicín, en Archidona (Málaga) y en Montegudo (Soria).

Últimas noticias.

En las 24 horas se han registrado los siguientes casos de cólera:

Toledo.—Capital, nada.—Pueblos, 81 y 32.

Ternel.—Capital, 1 invasión.—Pueblos, 19 y 7.

Murcia.—Capital, 2 y 3.—Huerta, 11 y 24.—Pueblos, 142 y 68.

Valencia.—Capital, no se han recibido los telegramas.—Pueblos, 446 y 104.

Zaragoza.—Capital, nada.—Pueblos, 255 y 115.

Cuenca.—Capital 29 y 9.—Pueblos, 30 y 10.

En Madrid durante las últimas 24 horas han ocurrido 6 invasiones y 5 defunciones.

A las tres de la madrugada no se habían recibido los telegramas de las provincias que faltan.

Según dicen de Cuenca, esta ciudad presenta un carácter imponente, por consecuencia de los grandes estragos que causa la epidemia.

El sitio en que más estragos hace es en los arrabales, porque los casos que ocurren en la ciudad son generalmente de los huidos de aquéllos.

La capital se halla desierta y los pocos vecinos que quedan se refugian en la catedral, donde se halla la caja de San Julián.

Los datos que sobre Cañada del Hoyo, partido de Caboto, se nos comunican son horrorosos.

Dicho pueblo consta de 700 almas y en el primer día de epidemia se registraron 46 invasiones y 24 defunciones, y en cuatro días el número de atacados ha sido el de 200 y 100 los muertos.

Casi todos los vecinos que han podido salvar de la epidemia huyeron asustados al campo, quedando el pueblo en la más completa soledad, careciendo de médicos y de boticas, sin otros auxilios que los que reciben de Cuenca.

NOTICIAS GENERALES

Se ha publicado y hemos recibido el prospecto de El Criterio de los Tribunales, periódico que se consagrará a las materias y asuntos que indica su título.

Un grupo de estudiantes estuvo anoche en nuestra Redacción, y nos ha rogado que insertáramos la siguiente incitación que dirigen al pueblo de Madrid en particular y a toda la nación para allegar recursos a fin de aliviar la triste y calamitosa situación económica de algunos pueblos invadidos por el cólera:

¡Caridad!

La tristísima situación que nuestra patria está atravesando, devastada ornalmente por la epidemia colérica, mévenos á excitar (si excitación necesita) la caridad española, tantas veces demostrada y jamás desmentida, pero al hacerlo en estos momentos de angustiosa necesidad, debemos fijar la atención de todos en la especial forma en que han de prestarse los socorros á los habitantes de las comarcas invadidas por tan tremendo azote.

Es preciso más que nunca la mayor suma de elementos para aliviar la miseria en que están sumidos la mayoría de los pueblos atacados por la epidemia; y teniendo en cuenta que los socorros en metálico por sí solos no bastan á cubrir las múltiples necesidades que es necesario anjugar, el cuerpo escolar, la juventud de las universidades cree que al cumplir hoy con este tristísimo deber, consecuencia lógica de su conducta ante todas las catástrofes que han conmovido á nuestra España, debe excitar los sentimientos humanitarios del país entero, poniendo á contribución todo género de recursos, para poder seguir sus propósitos de un modo lo más completo posible.

Para ello, y contando con la generosidad nacional, ya

que sus propias fuerzas no le permiten hacerlo por sí sola, los estudiantes de Madrid, por medio de esta su humildísima é inmerecida representación iniciadora, proponémosle conducir personalmente á los puntos más infestados de la nación, socorros facultativos, llevando personal médico á donde no lo haya, ó sea escase, cantidades metálicas, substancias, ropas y material farmacéutico, preservativo y de curación.

Para ello, y contando con el beneplácito y el necesario apoyo de las autoridades, rogamos á todos los españoles que puedan contribuir en algún modo á cubrir el programa inserto á continuación, acudan á nuestro llamamiento, cumpliendo de este modo la primera de las virtudes humanas, y recogiendo para sí la íntima satisfacción y la gloria de haber enjugado en lo posible las lágrimas de un país consternado ante el terrible desamparo de las familias que han contribuido con su desgracia á aumentar la cifra de 12.000 cadáveres que el cólera ha causado.

Esperando que encontrará su propaganda el resultado apetecido, solicita nuevamente el apoyo de todos y de cada uno.—La comisión, Presidente, Luis Paris Zejín, director de La Universidad, estudiante de medicina.—Contador, Leopoldo Casaval.—Secretarios: Sotero García Mayoral.—Ricardo Fuentes.—E. Trompeta.—E. R. de Górdjeuola.—Manuel Labra.—E. Ruiz.—J. Cesten.—Fernando Padín.—Carlos Muñoz.—Manuel O. de Pinedo.—Arturo Píera.—Sixto Pérez Rojas.—Carlos Omaña.—J. Gayauso.—José Sánchez Solá.—Federico Degotau.

La comisión de estudiantes de la Universidad central solicita:

1. Adhesiones de personal facultativo: médicos y farmacéuticos que quieran agregarse á la comisión en su viaje para prestar socorros á los enfermos de cólera.

2. De los industriales y fabricantes, donativos de lienzo para sábanas, ropas, etc., etc.

Galletas, salchichón, azúcar, conservas, chocolates, botellas de vino de Jerez, común, ugnac, rom, etc., etc.

3. Suscripciones públicas en la prensa, en los Circulos, Casinos y Ateneos.

4. Ofrecimientos de empresas y artistas para celebrar espectáculos públicos, cuyos rendimientos se apliquen al objeto indicado.

5. A los estudiantes de las demás Universidades, que hagan cuestiones públicas, remitiendo á esta comisión su importe, si no juzgan oportuno repartirlo personalmente.

6. A los drogueros y farmacéuticos, donativos de desinfectantes, láudano de Rousseau y de Sydenhan, alcanfor, etc.

Las adhesiones, donativos y correspondencia deberán dirigirse al señor secretario de la comisión, D. Sotero García Mayoral, Primavera 10, segundo izquierdo, quien entregará el oportuno recibo que se publicará diariamente en la prensa de más circulación.

Con objeto de facilitar en el puerto de la Coruña la fumigación acordada de toda la correspondencia que ha de ser conducida por el vapor que zarpará del mismo el día 21 del actual para la isla de Cuba y Puerto Rico, la administración Central de Correos advierte al público se sirva anticipar la entrega de sus cartas, con objeto de que éstas, debidamente distribuidas, salgan de Madrid por las expediciones correspondientes á los días 18 y 19 próximos.

La sociedad Abolicionista se ha encargado de gestionar la manumisión de los negros padres de la niña Agueda para que puedan interponer recurso de casación, si fuese necesario, contra la sentencia dictada en la causa sobre muerte de su hija.

Entre las alumnas de la Escuela de Música y Declamación que más se han distinguido en los ejercicios de oposiciones á la asignatura de solfeo, celebrados hace pocos días, bajo la presidencia de D. Emilio Arrieta, figuran las de la clase del señor Serrano, habiendo obtenido el primer premio las señoritas Anunciación Mejuto, Carmen Pozuelo, Candelaria Figueroa, Emilia Orozco, Encarnación Galinza, Gloria Martínez, Manuela Folguera, María Mathel y María Oliva, y el segundo Emilia Roseau y María S. Fernandez. Unas y otras fueron sumamente aplaudidas por el numeroso é inteligente público que pudo admirar la soltura, delicadeza y perfección con que se han ejecutado tales ejercicios, por tan juveniles como aprovechados años.

En el corto número de cuatro meses han fallecido en Cestona (Guipúzcoa), de enfermedades comunes, los cuatro organistas de las iglesias de la villa.

Uno de ellos llevaba cuarenta años de ejercicio, y era al propio tiempo maestro de escuela y carterero.

Viajeros llegados á Bilbao dicen que el alcalde de Orduña solo ha exceptuado de la fumigación á dos frailes por su carácter religioso.

El tribunal de oposiciones al cuerpo jurídico de la armada se constituirá el lunes 20 del corriente en sesión pública á las nueve de la mañana en el ministerio de Marina para sortear los opositores definitivamente admitidos. Lo avisamos á los interesados para que puedan concurrir al acto.

En Guadamur (Toledo) ha muerto abrasada por las llamas de un quinqué, que le incendiaron el vestido, una mujer de 36 años, tendera de comestibles.

También en dicho pueblo un cerdo se ha comido á un niño de seis meses. Hará nueve que otro cerdo se comió á otro niño de año y medio.

El día 22 del corriente, Tarrasa celebrará festejos en conmemoración del décimo tercer aniversario de la derrota que las hordas carlistas (capitaneadas por los cabecillas Castells, Galcerán y otros) sufrieron, al intentar penetrar y hacerse dueños de la población en igual día del año 1872.

Según La Región de Levante, periódico de Murcia, se ha acordado el procesamiento de varios notarios y dos magistrados suplentes que se han ausentado de aquella capital.

Se ha dispuesto que los cabos y vigilantes del resguardo de consumos de esta capital presten el servicio de su instituto en la línea fiscal, muelles, contraregistros, correos, ronda, etc.; pero sin que en ningún caso se les utilice en trabajos de oficina ni en ocupaciones que no sean las de vigilancia en el campo y en los felatos.

Ha quedado terminada la línea de empalme de los ferrocarriles de Sevilla á Huelva y de Zafra á Huelva.

El juzgado de Barcelona que entiende en la causa sobre sustracción de cartas certificadas de aquella administración de correos, ha hecho nuevas prisiones y separado varios empleados.

Se ha verificado en Huesca la subasta para la construcción del mausoleo en honor de los patriotas fusilados en aquella ciudad el año 48, que ha de erigirse en el cementerio de los Mártires.

En los tres canillillos del Lozoya situados al Norte Sur y Este de Madrid, se establecerán va-

rias bombas para surtir de aguas á determinados barrios.

Las bombas estarán custodiadas por la guardia civil, que además vigilará todo el curso de los canillillos á fin de que no se arrojen en ellos sustancias que puedan alterar la salud pública.

Estas disposiciones fueron adoptadas anteauchie por el Sr. Corbalán; gobernador civil.

Sucesos de ayer.

Un sujeto fué detenido por los guardias de seguridad, á consecuencia de haberse presentado en la lotería situada en el núm. 4 de la puerta del Sol á cobrar un décimo de la lotería con la fecha alterada.

Una mujer fué conducida á la Casa de Socorro del distrito del Hospicio, para ser curada de varias heridas en la cabeza que le fueron inferidas por un individuo en la calle de San Mateo.

En la calle de Luchana rieron dos sujetos resultando uno de estos con varias heridas leves.

VARIEDADES

Instrucciones populares acerca del cólera morbo asiático.

El cólera. Errores del vulgo. Certeza del diagnóstico. Seguridad del tratamiento.

Los afanosos trabajos reanudados por los médicos de todos los países desde la aparición del cólera en Egipto el último año de 1883, han dado en nuestra patria efectos contraproducentes. Empeñadísima discusiones científicas entabladas para perfeccionar los conocimientos ya adquiridos; contradictorias opiniones emitidas para determinar con la mayor exactitud la naturaleza de la epidemia colérica de 1881 y 85, distinta, al parecer, en su modo de desarrollo y propagación de las grandes epidemias de 1834, 55 y 65; en vez de afirmar más y más la fe en la ciencia médica, que ni descansa en sus investigaciones ni se contenta con lo que ya sabe, han producido en una parte de las gentes aparente ó real escepticismo, y originado en otra las creencias más absurdas y monstruosas.

Acaso hayan contribuido á ello más que todo la vulgarización incompleta ó inexacta de juicios y experimentos mal entendidos y peor interpretados, y el apasionamiento, nada humanitario ni científico, por cierto, con que se vienen tratando las cuestiones relacionadas con el cólera y su profilaxia, aparte de otras causas, cuya enumeración no es en este sitio oportuna. Lo cierto es que así como á un espectáculo lamentable por lo que dice de la cultura general del país, y más lamentable todavía por las funestas consecuencias que podría traer al amenaza de aparición de la epidemia en Madrid, se convirtiera, como es de tomer, en realidad.

A tal estado han llegado las cosas, que lo menos importantes son ya las calumnias que contra los médicos propala con la inconsciente credulidad de la ignorancia la porción más inferior del vulgo; lo grave es el aplomo de las clases que se tienen por directores, la parte más instruída de ese mismo vulgo, cuando alardando de no sentido escepticismo, afirman que «la medicina nada sabe acerca del cólera.»

Semejantes afirmaciones, hechas con aire de suficiencia por personas que en otros ramos del saber tienen ilustración, llevan profundo convencimiento al ánimo de las más ignorantes, contribuyen á su escepticismo respecto de todo lo que no sale de la esfera de lo natural, aumentan su innata propensión á creer en lo maravilloso, y preparan resistencias pasivas, como las diariamente observadas en Murcia, Mula y otros pueblos, ó escenas luctuosas como las de 1834 y otras epidemias.

El interés común exige la desaparición de tales errores, y á ello deben contribuir, tanto como á prevenir la enfermedad, las instrucciones populares y cartillas sanitarias, que al fin y al cabo son las llamadas á propagar la verdad entre las familias.

Al efecto, preciso es sostener y demostrar una afirmación que quizá parezca á los que no conocen que no pasa de ser sencillamente exacta: el cólera es una de las enfermedades mejor conocidas y de más seguro tratamiento.

Para diagnosticar una enfermedad basta, en último término, que su sintomatología sea tan conocida que pueda distinguirse ó diferenciarse de las demás enfermedades semejantes, y esto es precisamente lo que sucede con el cólera.

Las repetidas y abundantes deposiciones diarréicas, mucosas al principio y coloreada por la bilis, bien pronto opalinas, incoloras, inodoras, muy fluidas, serosas y de aspecto de agua de arroz por efecto de los grumos blanquecinos que contienen; los vómitos sin náuseas ni esfuerzo alguno, compuestos primero del contenido del estómago, parecidos en seguida á las deyecciones, y tan numerosos á veces como ellas; los calambres dolorosos, localizados en las pantorrillas, desde donde se extienden á los músculos de los brazos y en general á todos los de las extremidades; la intensa, gradual y general, y la lividez y cianosis de la piel; síntomas que se suceden en el orden cronológico enumerado, y que siempre se acompañan de otros, dependientes asimismo de la enorme alteración intestinal y del espesamiento de la sangre, bastan al médico para conocer el cólera y distinguirlo de cualquiera otra enfermedad, hasta el punto de no ser posible la duda.

No ocurre con el cólera lo que con otras enfermedades que pueden entre sí confundirse. Por pequeño que parezca el cuadro hntomatológico bosquejado, es suficiente para no incurrir en error de diagnóstico. Se ha dicho que las fiebres periódicas coloriformes se asemejan tanto al cólera asiático, que no es fácil diferenciarlas, y al esto puede ocurrir en las regiones donde reinan simultáneamente y de una manera endémica las dos enfermedades, jamás sucede en nuestros climas, donde la exploración termométrica y el tratamiento alejan toda causa de error.

El cólera no es enfermedad febril: en las formas leves, la temperatura del cuerpo oscila alrededor de la altura normal, y en la forma asfíctica el calor está desigualmente distribuido, y el termómetro colocado en la axila nunca llega á 37 grados, mientras que en las fiebres periódicas coloriformes excede de esta cifra durante el primer estado, y pasa muchas veces de 40 grados centígrados.

El caso sospechoso no existe, y mucho menos tratándose del cólera, que es ó no cólera, sin ambi-

güedades ni distingos. Ningún médico ha hecho de esta enfermedad el absurdo diagnóstico de sospechosa.

Los primeros casos de cólera, tengan ó no el procedente de la existencia de epidemia colérica en una región próxima, según ocurra el verano anterior, podrán inspirar sospechas á las autoridades, no al médico, que los diagnostica desde luego de cólera, y si reúne datos suficientes, hasta los clasifica entre las enfermedades infecciosas, toda vez que es posible distinguir á la cabecera del enfermo el cólera esporádico, no infeccioso, del asiático, en la menor intensidad del ataque, y la falta de síntomas prodromicos y de diarrea premonitoria.

Y no es esto sólo. Las ciencias médicas saben curar el cólera tan bien, por lo menos, como cualquiera otra enfermedad. Han establecido el tratamiento preconizado á un tiempo por la razón y la experiencia, y combatiendo la alteración intestinal y la trasudación serosa, primera y principal indicación que se presenta al estudio del médico, han conseguido reducir la mortalidad á cifras iguales ó inferiores á las de otras enfermedades infecciosas, que hacen más estragos en la población sin producir alarma alguna.

La información científica practicada en París hace cerca de cuarenta años para averiguar el tratamiento mejor del cólera, dió por resultado el convencimiento de que ninguno era superior al de los preparados de ópio, que satisfacen aquella indicación, pues con él llegaba á curarse hasta el 80 por 100 de los invadidos.

Una mortalidad del 20 por 100 no es seguramente mayor que la de las demás enfermedades infecciosas. Compárense estas cifras con las de otras epidemias, la difteria por ejemplo, que á nadie preocupa, fuera de los médicos, y cuya manera de propagación no es conocida, y se verá si el tratamiento del cólera es seguro. A fines del mes de Junio del año 84, había en el hospital de Beihauie, de Berlín, establecimiento modelo de inmejorables condiciones higiénicas, 341 enfermos atacados de difteria; 241 sufrieron la operación de la traqueotomía, último recurso contra esta enfermedad, y la mortalidad excedía sin embargo, del 80 por 100 de los invadidos, 60 más que en el cólera.

Y no se diga que estas estadísticas son las mejores: las menos favorables dan también cifras que no justifican el espantable miedo que inspira el cólera. Las correspondientes á la epidemia de 1855 y 56 en toda la Península, representan una mortalidad tan relativamente pequeña, como el 28,55 por 100 de los atacados. En totalidad, reuniendo las estadísticas de los pueblos en que no es endémico el cólera, lo mismo los de buenas condiciones higiénicas, como Londres, que los de malas, como el Cairo ó cualquier otra población de Egipto, no pasa la mortalidad del 45 por 100 de los invadidos.

Infringieran las gentes menos á menudo las reglas de la higiene y no pidieran los auxilios de la ciencia cuando la enfermedad ha recorrido su breve ciclo evolutivo y hechos todos sus estragos, y sería aún menor la mortalidad y no tendrían motivo para acogerse á aquel ajeño inhumanitario precepto de huir cobardemente ante una epidemia.

El mejoramiento de la higiene pública, en las grandes capitales, y por ende de la privada en los individuos, y el empleo de la terapéutica racional, rebajan visiblemente la importancia de las epidemias de cólera y disminuyen sus estragos, según puede comprobarse por las siguientes cifras de mortalidad correspondientes á Madrid, París y Tolón:

Table with 3 columns: City, Year, Mortality Rate. Madrid: 1834 (20,35), 1855 (14,18), 1865 (9,98). París: 1832 (24,79), 1854 (8,89), 1865 (3,70). Tolón: 1835 (49,07), 1854 (23,46), 1865 (19,46), 1884 (13,09).

Si pues la medicina sabe diagnosticar y curar el cólera, si posee medios para impedir su desarrollo, y de ello son buen ejemplo las últimas epidemias de París y Londres, aún no aparecidas cuando extinguidas; ¿qué motivos tiene el vulgo para acusar de deficiente é ignorante?

Los experimentos, las observaciones, los debates, todos los trabajos científicos, en fin, que se practican para averiguar la verdadera causa del cólera, su modo de actuar en la economía humana, la naturaleza íntima del mal, en nada afectan al conocimiento y curación de la enfermedad, hechos ya resueltos, y únicas cuestiones que á los profanos interesan; son estudios de perfeccionamiento iguales á los que se hacen respecto de todas las enfermedades y de todas las ciencias físicas y naturales.

Ninguna enfermedad es más conocida que el cólera, todas presentan al hombre d- ciencia puntos oscuros que aclarar, problemas que resolver, y de todas se desconoce su naturaleza íntima, como se desconoce la de muchos agentes físicos, el calor, la luz, la electricidad y el magnetismo, que el hombre utiliza, no obstante, en todas las necesidades de la vida.

No se ha encontrado ni se encontrará el específico que lo cure todo, eterna aspiración de muchos hombres, para quienes nada significa el tiempo transcurrido desde la época de delirios de la piedra filosofal; pero las ciencias médicas han realizado asombrosos progresos y la conveniencia más elemental aconseja seguir los preceptos de la higiene mientras dura la salud, y entregarse confiadamente cuando se altera en manos del médico, seguros de que su misión es restablecerla, y de que no ha de omitir medio para conseguirla. (En Dña)

RUMORES

Anoche se habló mucho de la cuestión que hace algunos días anunciamos y que ha de comenzar hoy domingo, á favor de las doctas familias que había establecidas en el popular mercado de Las Américas y que á consecuencia del incendio horroroso del domingo anterior han quedado sumidas en la miseria.

SECCION OFICIAL

GACETA DE HOY.

No contiene disposición alguna de interés general.

CORRESPONDENCIA DE LA ADMINISTRACION

Alcoer.—C. J. L. de la B.—Recibidas 5 pesetas. Tiene pagado a 15 Enero.
Gerona.—C. C. M.—Recibidas 9,20 pesetas.
Sonseca.—C. F. G.—Recibida la suya.
San Andrés de Palomar.—C. G. F.—Recibidas 6 pesetas. Tiene pagado a fin Agosto.
Gerona.—C. A. P.—Recibida la suya.

ESPECTACULOS PARA HOY

Príncipe Alfonso.—A las 9.—Función 5.ª de abono.—T. 2.ª.—Roberto el Diabolo.
Jardín del Buen Retiro.—A las 9.—El bergantín "Adelante."
Felipe.—A las 9.—Turno par.—De verbena.—El hijo de mi amigo.—El lucero del alba.—A turno impar.—Por no escribirle las señas.
A las 5.—Los chichones.—Providencias judiciales.—De verbena.
Recreos.—A las 8 1/2.—Los carboneros.—Meteros en henduras.—Escenas de verano.—Dar la castaña.—Una tipla de café.

Price.—A las 5 y 9.—Grandes ejercicios por la compañía que dirige Mr. Parish.
Circo Hipodromo.—A las 5 y 9.—Variados ejercicios por la compañía.

BOLSA DE MADRID DEL 18 DE JULIO

Table with columns: Anter., Deayer, Alza, Baja. Rows include: 4 perpetuo al contado, fin de mes, pequeños, exterior; 4 amortizable; Billetes de Cuba; Deuda id.; Anualidades id.; Banco España; Hipotecario; Id. cédulas 5 por 100; Id. cédulas 6 por 100; Obligaciones 5 por 100; Letras: Londres a 90 días vista; Madrid: Contado; Fin de mes; Barcelona; Exterior; Londres: Oficial, Particular.

Dicese que una comisión de esas familias desventuradas solicitó y obtuvo del gobernador señor Corbalán, licencia para salir con música en solicitud de algún socorro.
Los iniciadores del pensamiento abrigan la esperanza de que el pueblo de Madrid acudirá en auxilio de esos desgraciados convencidos, á quienes agobia tan espantosa desgracia.
Parece que al propio tiempo se abrirán suscripciones en las redacciones de La Correspondencia, El Imparcial y El Liberal, á fin de que allí sean entregados también donativos que se publicarán, así como los nombres de los donantes.

Referíase ayer y se celebraba en un círculo entrecerrado de político y militar, la conversación habida entre el arzobispo de Toledo y director de la Escuela general militar.
—¿Pero han ocurrido algunos casos de cólera? pregunta el arzobispo.
—Sí, señor. Pocos por fortuna; pero algunos han ocurrido; contestó el director.
ARZOBISPO.—¿Y continúa abierta la escuela?
DIRECTOR (con mucha calma).—Sí, señor; abierta continúa.
ARZOBISPO.—Pues hay que cerrarla inmediatamente; ¿lo oye usted, general? Inmediatamente; mañana mismo, y mejor hoy.
DIRECTOR (cada vez con más calma).—Corriente; pero si le parece á usted, aguardaré á que me lo mande el ministro de la Guerra.

Decía un periódico noticiero que anteanoche se

había recibido un telegrama de Avila, diciendo que á su paso el Sr. Romero Robledo por dicha población fué saludado en la estación por el gobernador civil y otras autoridades y personas importantes.
Con este motivo los amigos de Cánovas andaban algo soliviantados. Decían que el gobernador, como D. Fulano de Tal, y las autoridades como caballeros particulares y amigos personales, podrían haber bajado á la estación á ver y á saludar al ciudadano D. Francisco Romero Robledo; pero que ni el gobernador como jefe de la provincia, ni las autoridades como tales autoridades tenían nada que hacer en la estación ni por qué saludar á un viajero, D. Juan particular, que no iba con carácter oficial de ninguna clase.

Los fusionistas decían anoche que Cánovas ha puesto su veto á los planes sanitarios de Villaverde.
Pues al primer tapón...
—La verdad es, decía un ministerial, que ya debía haberse publicado la circular sobre lazaretos y acondicionamientos.
Dice La Iberia:
—Si el Gobierno quiere que los periódicos de provincias adversarios suyos no tengan noticias de la corte en tiempo oportuno, más vale que lo diga de una manera franca, y ellos adoptarán determinaciones que pongan á salvo sus intereses. Y no decimos más por hoy.
Pase por hoy.
Pero vamos á ver si se dice algo más mañana.

ACUDIR A LAS GRANDES REBAJAS Realización á cualquier precio de los muchísimos géneros averiados POR EL FUEGO Estudios 13—La Perla Madrileña. AMA DE CRIA para casa de los padres. Horno de la Mata, 14, segundo derecha.

BIBLIOTECA DE «LA REPUBLICA»—DIARIO FEDERAL. LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS por D. FRANCISCO PI Y MARGALL. Un tomo de cerca de 300 páginas. Precio para el público, dos pesetas. A nuestros suscritores 1,50 pesetas. TEMAS VARIOS por D. EDUARDO BENOT. Un tomo de cerca de 300 páginas. Precio para el público, dos pesetas. A nuestros suscritores 1,50 pesetas. OPÚSCULOS por D. FRANCISCO PI Y MARGALL. Un tomo de cerca de 300 páginas. Precio para el público dos pesetas. A nuestros suscritores 1,50 pesetas. PARÍS EN AMÉRICA por MR. LABOULAYE. Dos tomos de unas 300 páginas cada uno. Precio: Para el público dos pesetas cada tomo. A nuestros suscritores 1,50 pesetas id. id.

AZUFRE FLOR SUBLIMADO PARA EL VIÑEDO Sacos de 50 y 100 kilos. 25 pesetas los 100 kilos. ALMACEN DE DROGAS DE A. FERNANDEZ LEON, 38.—MADRID

LA MARGARITA EN LOECHES. Importantisimo á la humanidad. Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico doctor D. Manuel Saldes Dies, accediendo á los copiosos manuscritos que me ha hecho sin más abundantes, resulta que LA MARGARITA, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más PODEROSOS PURGANTES y las sales que contienen carbonatos FERROSO y MANGANOSO, agentes medicinales de gran valor como RECONSTITUYENTES. Tienen las aguas de LA MARGARITA más de doble cantidad de gas CARBÓNICO que las que pretenden ser similares; es tal la proporción de doble cantidad que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades hepáticas, escrófulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, baso, estómago, mesenterio, hígado, tosse rebelde y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones. EL ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida. Venta en todas las farmacias y droguerías.

VINO DE PEPTONA DE ORTEGA INDISPENSABLE A LOS CONVALESCIENTES. Preparado con vino generoso, da tonicidad al estómago, es altamente nutritivo, y al propio tiempo como peptógeno es muy útil para hacer bien la digestión. Los convalecientes y todos los que padescan la inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, son los que deben utilizar las excelentes propiedades de este medicamento sin rival. VINO DE PEPTONA Y HIERRO—PEPTONA DE LECHE—PEPTONA DE CARNE CHOCOLATE DE PEPTONA. Elaboración y venta por mayor, LABORATORIO y FARMACIA de ORTEGA, León, 13, Madrid; por menor en las principales Farmacias y Droguerías de España y Ultramar.

SUPERIORES CAFÉS DE MATIAS LÓPEZ Y LÓPEZ MADRID—ESCORIAL. AROMA CONCENTRADO EN ELEGANTES BOTES DE 100 Y 200 GRAMOS. Café molido superior, á pesetas los 100 gramos. Puerto-Rico y Caracolílo. 0,80. Puerto-Rico y Moka. 1,00. Moka puro. 1,20. De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Madrid y provincias. Depósito central, PUERTA DEL SOL, 13.

Á LA SALUD PÚBLICA Advertencia importante. Algunas aguas purgantes que pretenden ser mejores que las de LA MARGARITA EN LOECHES y cuyos pomposos anuncios habrá visto el público, están envasadas en botellas imitando á las de LA MARGARITA, lo cual puede inducir á error al público confundiendo fácilmente. Tómese esto en cuenta. LA MARGARITA es la única que contiene carbonato ferroso, que es un gran reconstituyente y la única que no irrita, produciendo los resultados medicinales que se buscan, pues contiene más del doble de gas carbónico que la que más. ¡Treinta y tres años de uso general y constante, y en el último más de DOS MILLONES DE PURGAS Y el PRIMER PREMIO en competencia con todas, nacionales y extranjeras y en la última Exposición Internacional de Niza. Aprobada y recomendada por la Academia de Paris y usada en las principales naciones como SIN RIVAL.

LOS GÉNEROS procedentes de la tienda, calle Desengaño número 26, consistentes en sedería, lencería, merinos, lana, género de punto y tejidos de algodón, se venden á la mitad de su precio en el pasadizo de San Givén, 5, pral. Ultramarinos y Confitería CARLOS PRAST. PROVEEDOR DE LA REAL CASA. Gran surtido en comestibles, vinos y licores del reino y extranjero.—Cajas de dulces para bodas y bautizos, bombones, ramilletes, pastillas y caramelos. Todos los encargos son llevados á domicilio en carruaje que la casa ha hecho construir expresamente para este objeto. LAS COLONIAS, Arenal, 8.

Compra y venta de botellas de todas clases. Rivera de Curtidores, 11 tienda. Tomás Collar y Collar.—Madrid.

CONTRA CALENTURAS intermitentes por rebeldes que sean, se curan con las píldoras febrífugas infalibles de FERNANDEZ, conocidas en todo el orbe, por su éxito constante. Caja para benignas, 10 reales, y para rebeldes 24 reales.—Madrid, P. Fernández, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa 4, y principales boticas de España.

Establecimiento tipográfico de Dionisio de los Rios. Impresiones de todas clases con rapidez y economía. AMA para casa de los padres, leche fresca. Calle del Sordo, 81, portería. Se traspasa la tienda de modas de la calle de Milanese, núms. 3 y 5.

DENTICINA infalible. Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues lo salva aún en la agonía, brotas fuertes dentaduras, respárese la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los descañaja.—Una caja, 20 reales, que remite por 14 en auter P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento 2, botica, y plaza de la Villa 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España. Para muy rebeldes, granules de bromidato, 20 reales. Por dos reales más se remiten á provincias.

CARROS DE MUDANZAS DE D. FEDERICO DEL RIEU. Administración principal, calle del Arenal, núm. 7, almacén de objetos para viaje, en donde el público encontrará á todas horas carros á su disposición á los precios siguientes: de 20, 30, 40, 50, 60, 70 y 80 reales. Para la misma empresa se reciben avisos, San Andrés, 14, coches; Paseo de Armeroz, 4, fábrica; Mayor, 27, manguitaria; Magdalena, 29, y Maldenadas, 2.

COMPANIA COLONIAL CHOCOLATES, CAFES Y TÉS 96 RECOMPENSAS INDUSTRIALES DEPÓSITO GENERAL Calle Mayor, núms. 18 y 20 —MADRID—

INTERESANTE Fábrica de baños hoja de lata y zinc. Esmerada construcción: precios fabulosos. Zapras sin competencia posible. Lavabos, mesas de noche, baños, cubos, jarrros, escupideras é ininidad de artículos. VENTA AL POR MAYOR Y MENOR Isabel la Católica, 25, Madrid

RELOJES Á PLAZOS Y AL CONTADO Taller especial para la reparación de toda clase de relojes y cajas de música, garantizando las composuras. Instalación de timbres eléctricos. 43, Concepción Jerónima, 43

TRIVINO HIJO (ALFONSO) DENTISTA Fuencarral 13 y 15, 2.ª izquierda. Tenedor de libros práctico. Se encarga de hacer liquidaciones, particiones, balances, inventarios, llevar los libros, y de toda clase de trabajos de contabilidad que se le confien. También da lecciones de dicho arte, á domicilio. Dirigirse con las señas Carbon 29, tercero.